

**H**oy hace un año que las armas de la PATRIA reconquistaron á Chile del poder español, y restablecieron ese orden de acontecimientos que la fuerza no puede ya interrumpir sino mientras oprime. ¡Quan diferente era entónces nuestra situacion de lo que hoy es! La noche misma que precedió á la Aurora de este dia, sólo sirvió entónces para ocultar la palidez y el temor que retrataban en todos los semblantes la inquietud de un Pueblo oprimido, que espera el dia de una gran batalla para vér rotas sus cadenas ó quedar abrumado con su peso. Nadie buscó en aquella noche el lugar del reposo, sino para gemir sin ser visto y pensar libremente sobre los riesgos á que estaba expuesta su suerte y la de su familia, si la vicisitud de las armas burlaba el coraje de nuestros bravos. Era preciso que todos afectasen dormir para substraerse á la vista de los que asechaban las miradas y aun las relaciones domesticas como indicios de crimen. ¿Qual fue el padre de familia que mientras duraban las tinieblas, no se ocupó en calcular el número

de las victimas que serian inmoladas en su casa por el número de hijos que le quedaban? Es verdad que la esperanza de una victoria alternaba algunas veces con la angustia: pero la esperanza en los grandes peligros no sirve sino para encarecer el temor. Al fin, al fin amaneció el día de Chacabuco, y su luz disipó todas las sombras de la incertidumbre: aquel día respiró la naturaleza, las madres vieron nacer de nuevo á sus hijos, y los Chilenos volvieron á pertenecer á su país. El 12 de Febrero de 817 fué un solemne presagio del 12 de Febrero de 818: en la historia abreviada de estos dos dias encontrarán las generaciones venideras la data de su emancipacion y el título autentico de su patrimonio: la sangre que costó á nuestros guerreros el primero, y las lagrimas de placer que ha derramado el Pueblo en el triunfante aniversario que hoy celebra, dexan sellado para siempre el sublime destino de los Chilenos. Una revolucion tan memorable en los anales del genero humano ha excitado transportes que sólo pueden apreciar las almas sensibles, porque entre ellas hay un lenguaje que el corazon no ha revelado á la

lengua. ¡ Felices los que habiendo sido testigos del entusiasmo público no necesitan leer la relacion de la *gran fiesta civica de Chile* para graduar la energia de sentimientos que ha desplegado este gran Pueblo al ver enarbolado el Estandarte de su INDEPENDENCIA ! Los que han visto amanecer este dia, han vivido en un momento mas que las tres generaciones precedentes. Que importa consagrar el resto de nuestra existencia á sostener esta grade obra ? La union de sentimientos, el amor al órden y la constancia apresurarán la epoca en que deben cesar nuestros sacrificios, para empezar á disfrutar la paz y la prósperidad que está reservada á los pueblos libres.